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整合资源，为民解忧无死角

市长热线开通10周年，接听市民来电136万个，受理有效事项86万件，办结率达99.8%
记者 陈驰 廖明 通讯员 赵越

创新机制，让政府决策更接地气

市长热线，既是我市社情民意的“晴雨表”，更是政府决
策的“好参谋”。

2014年，我市创新工作方法，率先推出市长、副市长、县市
区人民政府和市直有关单位主要负责人接听“12345”市长热线
工作制度。听民意、解民忧，市政府主要领导、县市区人民政府
和市直有关单位主要负责人接听市长热线成为常态。

民意所向，施政所指。市民反映城区机动车违停、车
辆占道现象突出，交警、城管等部门的联合整治行动随后
展开；餐饮油烟、夜间施工扰民投诉频发，生态环境、城管
等部门的夜间执法不断加强；老旧小区基础设施配套不
齐，老人上下楼不便，老旧小区改造、即有住宅加装电梯
工作随即铺开；市民反映株洲西站与长株潭城际铁路接
驳不便，T91路、T92路、T93路等接驳公交线路次第开
通……

在及时转办、督办群众反映问题的同时，近年来，
市长热线办公室对受理的群众诉求进行科学分析，查
找各类问题产生的深层次原因，并提出解决建议，以
热线工作简报、专报和呈阅件、分析报告等形式，呈给
市委、市政府领导，为党委政府科学决策提供依据，
让政府决策更接地气。

从2018年8月份开始，市长热线办编发《市长热
线(信箱)每日专报》，向市政府领导呈报近期市民反
映的热点难点问题，进一步畅通了市民与市长的沟
通渠道。至今共编发 126 期，获得市长、副市长批
示批办48件次，市民诉求在市领导层面得到了更
好、更快的解决落实。

10周年，既是市长热线发展历程的一个里程
碑，也是一个新的起点。对未来，市长热线办这样
承诺：不忘初心、牢记使命，始终以群众的根本利
益为办理工作的出发点和立脚点，踏踏实实地将群
众路线走下去，不断提高热线电话的接通率、反映
事项的办结率和办理实效的满意度，用更优的服务、
更科学的考核，将市长热线打造成为听民意的直通线、
解民忧的贴心线和畅民心的满意线！

立接立办，服务群众全天候

“解决问题越来越快了。”日臻完善的运行机制
让市民深刻感受到了群众服务热线的改变。

今年 10 月 15 日上午，市民张先生拨打 12345
市长热线反映，天元区一小区四楼以上住户家中下
水道泛出刺鼻气味，严重影响居民正常生活。

从张先生拨打热线，到市长热线办将问题向相
关部门转办，执法人员不到2 小时即赶到小区，查
明异味来源，并协调小区物管将问题解决。3小时
后，来电投诉的市民收到事件办结回复，给予“非常
满意”的反馈。

“无论是咨询、求助，还是投诉、举报，不论大事
小事，只要群众有诉求，市长热线的话务人员都耐
心倾听，认真受理，立即转办。”市长热线办相关负
责人称，群众利益无小事，市长热线不仅全天候接
听群众电话，服务群众也没有延时、不存死角、不设
禁区。

如何确保热线畅通无阻？市民迫切希望解决
的问题，如何通过市长热线在第一时间解决？株洲
一直在探索前行。

2017年3月，市政府出台了《12345市长热线社
会求助事项快速处理办法》，要求通过建立株洲市
12345市长热线（社会求助服务电话）快速响应处理
机制，对文件规定的12类求助事项在24小时内响
应处理。

2018年6月5日，市委副书记、市长阳卫国就市
长热线(信箱)工作作出重要指示，要求完善市长热
线(信箱)办理机制，严格落实办理回复签字负责
制。当年7月5日，市政府办制定下发《关于进一步
加强市长热线(信箱)办理工作的通知》，要求各单
位严格落实。目前，各单位“签字负责”已形成制
度，进一步增强了责任感。

反映问题便捷、响应处理快速、解决问题负责，
越来越多的市民像张先生一样，对12345市长热线
从陌生到熟悉，从熟悉到信赖。

“12345，服
务找政府！”在株洲，这

句话已深入人心，家喻户
晓。

今天是株洲市市长热线“10
岁生日”。自2009年10月29日开通

以来，市长热线持续保持“两头热”，在
群众与政府之间架起了一座“连心桥”。

一头连着市委、市政府，一头连着广
大人民群众，市长热线直接面对群众诉

求，直接倾听群众呼声，直接反映市委、市
政府的形象。

10年来，这条有话必接、有接必处、有处
必果、有果必复的市
长热线，共接听市民
来电136万个（含重
复来电等），共受理
市民反映有效事项
86 万件，办结率达
99.8%，首次办理市
民满意率达97.6%。

10年来，市长热
线共接到市民感谢
电话（信件）3242个，
锦旗13面，多次获评
省、市“青年文明号”
和市“文明窗口”，并
在“ 第 二 届 全 国

‘12345’政府服务热
线高质量发展研讨
会”上，捧回“骏马
奖”。

10 年 来 ，3600
余个日日夜夜，市长
热线始终坚守如一，
深深融入株洲人民的
生活之中，打造“24小时不下班的服务型政
府”。

“事关百姓利益的‘小事’就是我们要
抓的‘大事’，各级各部门要高度重视市
长热线的工作，认真倾听群众呼声和诉
求，牢记‘人民对美好生活的向往，就
是我们的奋斗目标’，义不容辞地把

老百姓的事办好办实，努力让市长
热线成为‘连心线’‘暖心线’和
‘幸福线’。”市委副书记、市长

阳卫国说。

“您好！这里是市长热线，请问有什么事可
以帮您？”这一句话，市长热线办公室的接线员
每天都要重复几百次。

从人身财产安全、妇女权益保障、住房、就
业、社保，到街巷院落积水、无盖窨井伤人、噪音
扰民，接线员每天接到的投诉、咨询五花八门，
电话接听量一年比一年多。数据显示，2016年
至2018年，市长热线每年接听电话数量分别达
到132496件、153447件和254838件。

接线量增加、反映问题门类增多，背后是市长
热线不断整合资源、持续便民利民的默默付出。
近年来，市长热线先后整合了环保热线、法律服务
热线、文化市场举报电话、城管热线、青少年服务
热线、交通服务热线、残疾人服务热线、安全生产
投诉举报电话、企业服务专线、优化经济发展环境
投诉电话、农业服务热线、商务举报热线、妇女维
权公益服务热线、职工维权服务热线、编制机构违
规举报热线等15条部门热线资源，并对接110非
警务类电话分流处理，实行群众诉求统一接听、统
一处理，真正实现12345“一号通”。

“大道至简，服务市民必须要化繁为简。”市
长热线办相关负责人称，各路热线资源的整合，
真正实现了“一个号码管服务”，进一步优化了
政府资源配置、畅通了民意诉求渠道。

为民办实事，仅有一腔热忱还不够，更要有
完善的机制保障，才能见真章、出实效。多年
来，市长热线注重学习借鉴北京、天津、上海等
地热线经验做法，从受话、记录、交办、督办、反
馈、复查、回访等各个环节入手，对工作流程、岗
位标准、规章制度进一步完善细化，规范化、标
准化水平明显提升。

同时，在梳理规范知识库现有信息基础上，
不断总结归纳新知，丰富知识库内容，特别是将
整合的各路热线涉及的政策信息进行整理，将
晦涩难懂的文件规定拆分为贴合实际的问答形
式，为一线话务员提供强大的知识支撑。

整合资源，不仅仅是整合各部门的服务热线，
目前市长热线已由原来的单一热线，发展成为集
市长信箱、电话、短信、微博、微信、网贴、手机APP
七位一体的受理渠道构建，并充分利用网络自媒
体平台，收集民情民意，百姓反映问题的渠道更加
方便快捷，市长热线的交办事项也更加及时准确。

2018年，受市委马上就办办公室委托，市长
热线办正式托管马上就办网络问政平台日常工
作，两家单位从原来的各自为政，到如今形成良
好的联动机制，无论是对市民诉求的解决，还是
对承办单位的监督，都起到了正面积极的推动作
用，并且大大节约了政务成本，提高了行政效能。
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市长热线亮点点击

实行“不满意事
项”销号制和
“疑难事项”备
案制

各责任单位对市民多次或集中反映的事项，因
情况复杂，在政策范围内穷尽其力仍无法解决或解决
时限较长，无法达到让市民“满意”的情况，可将事件
缘由、处理过程形成书面报告，加盖单位公章后，报市
长热线办审核备案。对符合备案条件的事项，市长热
线同类诉求将不再派单，综合责任单位提供的材料直
接答复。各责任单位对市民反映的问题已进行了两次
短信和一次人工回访均不满意的问题，最后以“不满
意”评价结案，“不满意”事项将在每季度考核中进行通
报，并在全年绩效考核中扣分。各责任单位对“不满意”
事项进行重新办理，重点跟踪，直到市民满意为止，再联
系市长热线办进行回访销号。

将12345平台建设纳入“民生100工程”
考核推进

近几年的株洲市政府工作报告都把市长热线工作列
入重要内容进行部署，将12345平台建设纳入“民生100工
程”进行考核推进，并相继出台了《市长热线（信箱）工作规
定》《市长热线（信箱）工作考评办法》《市长热线社会求助
事项快速处理办法》等多份文件。每季度对各承办单位
办理情况进行考核排名，组织召开考核通报会，并将考

核成绩纳入全市绩效考核体系。

升级改造市长热
线平台系统

落实“互联网+政务
服务”、省 12345 政府服
务热线监督平台等工作精神，市长热线办对市长热线平台
进行升级改造，于2019年4月18日零点成功进行了电话和
数据切换。新平台数据实时上传、对接省12345监督管理
平台，实现数据共享。

与媒体互动，开展现场督办

市长热线从成立后，就积极与株洲晚报等市级媒体开
展合作，开设市长热线宣传报道专栏，每周由热线办工作人
员联合媒体专栏记者就有关问题开展现场协调督办。镜头
下办公的方式使具体承办单位及工作人员进一步增强了责
任心、荣誉感，高效地推进了一批老大难问题的解决。初步
统计，株洲晚报“热点督办”栏目共刊登稿件100余条，有效解
决市民的投诉。

在全国335个城市中脱颖而出，斩获“骏马奖”

2018年9月，在“第二届全国‘12345’政府服务热线高质量
发展研讨会”上 ，D3方评估平台联合全国57家独立第三方评
估机构，采用情境式神秘监测方式，围绕热线的服务质量（含

“接通情况”和“服务水平”两个方面），对中国大陆地区的31个
省（市）335个城市的12345热线进行了电话监测，株洲12345市
长热线脱颖而出，斩获“骏马奖”。

本版图片均由市长热线办提供

市民冷暖

▲市委副书记、市长阳卫国接听市民来电

▲接线员正在接听市民来电

▲市长热线办工作人员现场督办居民反映的问题

▲市长热线办全体工作人员


